Prensa: Diaria

Tirada: 6.038 Ejemplares Difusión: 4.603 Ejemplares Code of the second of the seco

Página: 28

Sección: LOCAL Valor: 3.053,00 € Área (cm2): 903,3 Ocupación: 88,55 % Documento: 1/2 Autor: R.RUIZDEGAUNA Núm. Lectores: 35000

vecinos@noticiasdealava.com

El euskera recupera el espacio perdido

EL PRESUPUESTO RESERVA 1,1 MILLONES PARA EL IDIOMA, UN 28,4% MÁS DE LO EJECUTADO EN 2012

El dinero permite a colectivos euskaltzales mantener sus programas tras tambalearse en la cuerda floja de los recortes

R. RUIZ DE GAUNA

VITORIA. Hace ahora un año, Arabako Bertsolari Elkartea alzó su voz contra el gobierno de Javier Maroto por los recortes anunciados en cultura y euskera. "El alcalde ha dicho que el euskara no se toca, pero en nuestro caso miente". Ya sabían que con la prórroga se iba a eliminar el convenio que mantenían desde hace cuatro años. De 50.000 a 0 euros. Anunciaron que no se iban a quedar callados y así lo hicieron: un manifiesto, adhesiones de otros colectivos... Y, al final, lograron recursos.

La situación es bien distinta doce meses después, ya que los presupuestos pactados por PP y PNV para este año devuelven la partida de 50.000 euros al colectivo. Mantener los programas destinados a fomentar la lengua vasca fue una de las exigencias de los nacionalistas de Gorka Urtaran durante la negociación, y de ello se sienten "satisfechos". El impulso al euskera se traduce este ejercicio en un montante de 1,1 millones de euros, un 28,4% más que lo ejecutado en 2012, con el Presupuesto prorrogado, explica el portavoz jeltzale.

Además de la ayuda a los bertsolaris, Vitoria recupera el espacio perdido. Un ejemplo, las ayudas para los cursos de euskara para padres y madres, que estaban en la cuerda floja –ahora se prevé una fuerte subida de la matrícula-. Se trata de clases de aprendizaje, cada vez con más adeptos, a las que aitas y amas que no conocen el idioma asisten para después en casa poder comunicarse con sus hijos, matriculados en la ikastola y a los que de esta forma pueden ayudar a hacer los deberes después de clase. Conocimientos básicos en principio a los que incluso se han apuntado abuelos. El programa está dotado este año con 38.500 euros. También se reserva dinero para los ciudadanos que acuden a un euskaltegi a alfabetizarse en lengua vasca y becas para el personal municipal.

El Plan de Euskera es la principal herramienta que el Ayuntamiento tiene para potenciar su normalización y uso. Año a año se trabaja en él con campañas destinadas bien a la población en general bien a colectivos concretos -caso de los comerciantes, por ejemplo- para que a su vez desde el mostrador de su establecimiento lo utilicen con los clientes. Porque el objetivo final es no sólo que el idioma se aprenda sino que se escuche en la calle, bares, parques, centros de trabajo, instituciones, autobuses... En este sen-tido, una de las partidas va a la Cámara de Comercio y otra a la Federación de Comercio.

CIUDAD BILINGÜE, CIUDAD MÁS CULTA Al igual que ocurre con los colectivos y asociaciones culturales, sociales o vecinales de Gasteiz, los euskaltzales también se han visto

ALGUNAS PARTIDAS

- Padres y madres. Cursos de aprendizaje. (385.000 euros).
- Actos. Semana del euskera (30.000), Korrika (3.000).
- Plan de euskera. Heramienta con la que el Ayuntamiento trabaja y que acababa en 2012. (225.000 euros). Plan General de Uso del Euskera (88.000).
- Convenios. Cámara de Comercio (10.000 euros), GEU (70.000), Tinko (10.000), Euskharan (22.000), Federación de Comercio (5.000), Euskaltzaindia (51.000), Arabako Bertsozale Elikartea (50.000), Impulso a la música (10.600)
- Estudios. Subvenciones a particulares (85.000 euros), becas al personal (43.675), cursos en euskaltegis (95.000).
- Total. 1.194.507 euros (+28,4%)

Hace un año, grupos euskaltzales alzaron la voz contra los recortes anunciados en la prórroga presupuestaria en la cuerda floja por los recortes anunciados el pasado año a cuenta de la crisis y la mala situación económica de las arcas municipales. Ahora recuperan convenios que creían desaparecidos, aunque aseguran que tampoco es para echar campanas al vuelo, que simplemente se ha regresado a los niveles de 2011. Entre los que mantendrán sus programas están Geu, Euskaltzaindia, las asociaciones Tinko y Euskharan y la ya citada Arabako Bertzozale Elkartea, El Ayuntamiento también reserva dinero para la Korrika -carrera en favor del euskera– y el impulso a la música en este idioma, entre otras actuaciones.

Con esta aportación al Presupuesto, el portavoz del PNV considera que queda demostrado que el fomento del euskera es "uno de los ejes troncales de nuestra estrategia municipal, porque potenciar su uso y conocimiento nos hace una sociedad más culta y, al fin y al cabo, más sostenible", apunta. Pero como nunca llueve a gusto de todos, sabe que hay colectivos a los que no les parecerá suficiente; otros, en cambio, "ya nos han mostrado su satisfacción".

Bilingüismo sólo en 5 de 39 centros

Una de cal, y otra de arena. Bildu denunció aver que tan sólo 5 de los 39 centros municipales garantizarán la comunicación en euskera con el plan de movilidad de trabajadores de atención ciudadana que ha preparado el equipo de gobierno. Según el documento, el bilingüismo únicamente será efectivo en los centros cívicos de Ibaiondo, El Pilar y San Andrés (que cuentan con micro planes específicos), Arriaga y el polideportivo de Ariznabarra. En el perfil de los empleados está la clave. De los 147 puestos de trabajo que figuran en la iniciativa del PP, tan sólo 36 (24%) tienen fecha de perceptividad en su perfil lingüístico. escandaloso que quienes están en la primera línea de atención del Ayuntamiento no puedan atender en euskera. Es un ataque directo a los derechos de los gasteiztarras y supone una merma clara en la cali-dad del servicio", censuró la edil Itziar Amestoy. Desde los colectivos euskaltzales, también surgieron las primeras voces críticas con el planteamiento popular. El coordinador en Álava de AEK, Gorka Arbulo, considera que el servicio de atención ciudadana del Ayuntamiento ha sido hasta ahora "el más transparente" "el que mejor estaba atendido" idiomáticamente, por lo que considera "vital que sea bilingüe total". Por eso, criticó que la cobertura en euskera pueda verse debilitada de raíz y, más aún, cuando haya que intentar casar turnos. Según advirtió, un simple "bai esan", que todo el mundo entiende, anima a quienes hablan euskera a hacerlo. Y eso "no se puede perder". »J.S.



'Soy bilingüe, soy rico', lema que una limusina paseó en 2011 por las calles de Vitoria dentro de una campaña de fomento del euskara. FOTO: JOSÉ RAMÓN GÓMEJ